

21 DE MAYO, 2018



PRIMERAS PLANAS



Paraliza a industria sabotaje en Orizaba



Chocan AMLO, Anaya y Meade en debate



En el debate, ataques, mentiras y una cartera



Debaten cara a cara



Los insultos opacan a las propuestas



El debate, *talk show* con insultos y abrazo



Las mismas propuestas pero con más insultos



‘Debaten’ sin debatir; ganan acusaciones



EU: TLC 2.0 podría resolverse en 2019



Elecciones 2018 SEGUNDO DEBATE PRESIDENCIAL



Ataques, chistes, propuestas y hasta abrazos en el debate



Acorralan a AMLO y no sabe responder



¡Gallitos!



Banxico desdeñó alertas



Dominan críticas y propuestas



Maduro se reelige presidente en una farsa electoral sin rivales

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Concluirá en marzo de 2019 restauración de edificios del IPN afectados por sismo (La Jornada, p. 35)
La UAM-Lerma “está en la ruta para superar problemas de infraestructura” (La Jornada, p. 35)
Desafíos en universidades de Iberoamérica, a debate (La Jornada, p. 35)
Convocan a universidad abierta (Excelsior, p. PP y 16)
Promete Barrales universidad similar a Chapingo en Tláhuac (La Crónica, p. 13)
CONACyT espera que cambios a la Ley de Ciencia y Tecnología se aprueben en periodo extraordinario (La Crónica, p. 18)
Primera reunión INMUJERES-ANUIES (Milenio, p. 23-Suplemento Todas)

SECTOR EDUCATIVO

Comienzan a captar agua de lluvia en escuelas primarias de Ecatepec (La Jornada, p. 28)
Reconoce LOTENAL a los maestros y al Nuevo Modelo Educativo (La Crónica, p. 10)
Inician cursos para COMIPEMS (Reforma, p. 2-Ciudad)

SNTE /CNTE

Anuncia la sección 22 de la CNTE paro de labores a partir del día 28 (La Jornada, p. 29)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	35

Concluirá en marzo de 2019 restauración de edificios del IPN afectados por sismo

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

El director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Mario Alberto Rodríguez Casas, previó que en marzo de 2019 se restablezcan en su totalidad los edificios e instalaciones de esa casa de estudio que resultaron dañados por los sismos de septiembre pasado.

Entrevistado en el contexto de la 11 edición de la carrera Once-K 2018, organizado con motivo del 82 aniversario de la creación del instituto, señaló también que durante estas ocho décadas de existencia han egresado del IPN alrededor de un millón de estudiantes.

Además, adelantó que a partir del próximo ciclo escolar, en agosto, el IPN otorgará tres nuevos tipo de becas ligadas al deporte de alto rendimiento, pues se ha identificado que esta es una de las "grandes fortalezas" que tiene la institución, pero "por falta de apoyo los estudiantes se van a otros sitios; queremos retenerlos y que representen dignamente al Politécnico".

En el tema de la reconstrucción, tuvieron daños 18 edificios de unidades académicas del IPN (de bachillerato y educación superior) para lo cual los trabajos más fuertes de reforzamiento estructural están en curso. Sin embargo, concluirlos llevará varios meses; los últimos serán entregados en marzo próximo.

En el acto deportivo de ayer participaron más de 23 mil 500 corredores, de 15 a más de 60 años, en Ciudad de México. El trayecto se inició frente a las instalaciones del Canal 11, ubicado en el Casco de Santo Tomás, y concluyó en el estadio Wilfrido Massieu, en la unidad Zacatenco. De manera simultánea se realizaron carreras en otras 10 ciudades, entre ellas Campeche, Durango, Oaxaca, Guanajuato y Tijuana.

Hoy, como parte de los festejos por los 82 años del IPN, habrá una ceremonia conmemorativa del Día del Politécnico que encabezará el presidente Enrique Peña Nieto y el mismo director Rodríguez Casas en la residencia oficial de Los Pinos. Ahí se entregará la presea Lázaro Cárdenas, máximo galardón que otorga el instituto a 18 politécnicos destacados.

En la carrera de 21 kilómetros el ganador en la rama varonil fue Julius Keter, de Kenia, quien hizo el recorrido en una hora 04'40"; seguido de sus compatriotas Daniel Muindi Muteti, con una hora 04'49", y Geoffrey Kenesi Bundi, con una hora 08'39". En la rama femenil de esta misma categoría, la ganadora fue Grace Wambui Nganga, de Kenia, al lograr un tiempo de una hora 14'54"; el segundo sitio lo obtuvo Shewarge Alene Amave, de Etiopía, con una hora 17'26", seguida de Scola Jepkemoi Riptdo, también de Kenia con una hora 17'39".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	35

La UAM-Lerma “está en la ruta para superar problemas de infraestructura”

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

A nueve años de su creación, la unidad Lerma de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), está en la ruta para superar los problemas de infraestructura que tuvo en su incierto y difícil comienzo; se prevé que en los próximos dos años se duplique su modesta matrícula para tener mil 800 estudiantes.

Para el rector general de la UAM, Eduardo Peñalosa Castro, la unidad referida está por iniciar una “etapa de cosas buenas”, situación que se inició el 11 de mayo anterior, con la ampliación de espacios físicos para alojar a estudiantes y académicos, y dos nuevas licenciaturas aprobadas el 10 de abril, en la sesión 442 del Colegio Académico, máximo órgano de gobierno universitario.

Las nuevas licenciaturas son en ciencias y tecnología de alimentos e ingeniería en sistemas mecatrónicos industriales, que se impartirán a partir del trimestre otoño 2018, con lo cual la oferta académica de carreras llegará a nueve, además del doctorado de ciencias biológicas y de la salud.

Además, en unos días la Junta Directiva de la UAM elegirá nuevo rector de la unidad Lerma, para el periodo 2018-2022. La terna la integran José Mariano García Garibay, Genaro Cvbodni Miranda y Gabriel Soto Cortés, académicos y directivos del plantel, el primero de ellos desde su fundación en 2009. De hecho, la Junta Directiva, en la actualidad y hasta el próximo 31 de mayo, estará en proceso de auscultación en la comunidad universitaria para recibir opiniones sobre los candidatos presentados por el rector Peñalosa.

Como la unidad de creación más reciente, después de las “históricas” de Iztapalapa, Xochimilco y Azcapotzalco, y de Cuajimalpa –creada en 2005–, Lerma, en el estado de México, surgió en el contexto de un crecimiento de la UAM, que respondía a la necesidad de ampliar la cobertura y de impulsar un modelo innovador en cuanto a la oferta y actividades que se realizarían en esta unidad.

Para entonces, la UAM, con sus cuatro unidades, tenía ya presencia en zonas geográficas de Ciudad de México. Y el surgimiento de Lerma se da a fin de extender la influencia de esa casa de estudios en el ámbito federal. “Fue el primer paso hacia fuera de la capital del país, además de que se trata de un lugar con características muy particulares, que es un fuerte corredor industrial, y tiene la posibilidad de vinculación muy importante”, señaló el rector Peñalosa.

En entrevista, reconoció que hasta ahora la unidad Lerma ha tenido poca oferta, la cual ha estado muy acotada a las características propias de las instalaciones. “Hubo algunos problemas de infraestructura, se tardó un poco en tenerse la capacidad física necesaria para alojar a los estudiantes, también hubo unas condiciones limitadas del personal académico”. Sin embargo, estimó que esta situación de freno está por superarse, incluso destacó que fueron inaugurados en días recientes algunos espacios físicos que permitirán a Lerma duplicar su actual matrícula, a corto y mediano plazos, y en la medida que inicien las nuevas carreras.

Esto supone también, a corto y mediano plazos, ampliar y fortalecer la planta académica de la unidad, conformada actualmente por 68 profesores, 66 de ellos de tiempo completo, y los otros dos como titulares de medio tiempo.

El resto de las licenciaturas que se imparten son: educación y tecnologías digitales, biología ambiental, sicología biomédica, políticas públicas, arte y comunicación digitales y las ingenierías en recursos hídricos y en computación y telecomunicaciones.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	35

Desafíos en universidades de Iberoamérica, a debate

LAURA POY SOLANO

Enviada

Salamanca, Esp.

Frente a los desafíos que impone el mundo digital en las formas de construir y enseñar nuevos conocimientos, más de 600 rectores y especialistas de Iberoamérica se reunirán este 21 y 22 de mayo en esta ciudad, para participar en el cuarto Encuentro Internacional de Rectores de Universia, que agrupa a más de mil instituciones de educación superior de América Latina, España y Portugal, en las que se atiende a más de 20 millones de alumnos.

Autoridades universitarias y expertos de 26 países, con el lema "Universidad, sociedad y futuro", analizarán durante dos días en la Universidad de Salamanca —que conmemorara el octavo centenario de su fundación— los retos que genera la transformación digital de las universidades.

Desarrollada en tres ejes clave: formar y aprender en un mundo digital; la investigación en la universidad como un paradigma en revisión; y la contribución de la universidad al desarrollo social y territorial, la reunión buscará establecer los compromisos para fortalecer la educación superior.

Previo a la Conferencia Mundial de Educación Superior 2019, convocada por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), el encuentro de rectores de Universia se suma a los esfuerzos realizados desde 2005, con el primer Encuentro Internacional de Rectores de Universia, en Sevilla, España, para revisar las debilidades y fortalezas de la educación superior en Iberoamérica e impulsar su calidad, equidad, cobertura, financiamiento e internacionalización.

A casi una década del segundo Encuentro de Rectores Universia 2010, convocado en Guadalajara, México, donde se consideró la educación universitaria como "bien público y social" y a las instituciones de educación superior espacios "al servicio de la sociedad, del pensamiento y de la reflexión", a fin de buscar el progreso comunitario y el avance del conocimiento, se reconoce que aún son muchos los retos, entre ellos, garantizar que más jóvenes pueda llegar a las aulas universitarias, pues sólo en México, menos de cuatro de cada 10 jóvenes lo logra.

México participará en las mesas de debate y análisis, cuyas conclusiones serán parte de la llamada Carta de Salamanca, que reunirá los principales acuerdos. La delegación la integran 120 representantes de instituciones públicas y privadas de educación superior, entre ellas la Universidad Nacional Autónoma de México; el Colegio de México, la Universidad de Guadalajara y la Universidad Autónoma Metropolitana, entre otras.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	2	PP Y 16

Convocan a universidad abierta

Con una oferta de 20 programas en línea, la SEP abrió inscripciones para la Universidad Abierta y a Distancia de México.

PRIMERA | PÁGINA 16

EDUCACIÓN EN LÍNEA

SEP convoca a Universidad Abierta

A partir de hoy y hasta el 22 de junio, serán válidas las inscripciones

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gtmm.com.mx

Del 21 de mayo al 22 de junio de este año, permanecerá abierta la segunda convocatoria de inscripción para la Universidad Abierta y a Distancia de México (UnADM), informó la Secretaría de Educación Pública (SEP).

El sistema cuenta con una oferta de 20 programas

educativos en línea de licenciatura, de las cuales nueve de ellas se ofertarán para mexicanos que viven en el extranjero, y 16 de Técnico Superior Universitario.

Todos son totalmente gratuitos y con elevados estándares de calidad, además de que el modelo educativo se caracteriza por su flexibilidad, basado en el uso de las tecnologías de la información y la comunicación, con el respaldo de redes de conocimiento, tecnológicas y administrativas, detalló la SEP, en un comunicado.

El proceso de registro para los interesados se realiza a través del portal www.unadmexico.mx, con la presentación de los siguientes documentos: en formato físico y digital, del acta de nacimiento o de naturalización.

También se debe presentar el certificado de nivel medio superior, bachillerato o equivalente a bachillerato; la Clave Única de Registro de Población (CURP); una fotografía digital infantil reciente.

Además, el solicitante debe presentar su identificación oficial vigente y un comprobante de domicilio con antigüedad no mayor a tres meses, se detalló.

La UnADM ofrece una amplia gama de opciones educativas en las áreas de ciencias exactas, ingeniería y tecnología; ciencias de la salud, biológicas y ambientales, así como ciencias sociales y administrativas, pertinentes y acordes al desarrollo del país, indicó la SEP.



OFERTA

El sistema cuenta con una oferta de 20 programas educativos en línea de licenciatura y 16 de Técnico Superior.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	NACIONAL	13

Promete Barrales universidad similar a Chapingo en Tláhuac

[BRENDA TORRES CONDE]

■ Alejandra Barrales, candidata del Frente a la Jefatura de Gobierno, se comprometió a construir una Institución como la Universidad de Chapingo, para que los jóvenes de Tláhuac aprendan todas las profesiones que les ayuden a aprovechar mejor el campo.

El plantel impartiría carreras vinculadas al campo y recordó que se otorgarían tarjetas de transporte para los jóvenes de la demarcación.

Acompañada del candidato a la alcaldía de Tláhuac, Marco Polo Carballo, destacó que la futura institución educativa estará enfocada al desarrollo agropecuario de la zona y coincidieron que se necesita poner un valor agregado a los productos que salgan de la demarcación.

Ante productores rurales y habitantes de asentamientos irregulares de Tláhuac, la frentista prometió además revertir la inseguridad y regularizar la propie-

dad de terrenos y casas.

La perredista destacó la desigualdad que existe entre el poniente y el oriente de la Ciudad de México.

“El oriente carece de infraestructura, no hay empleo, no hay hospitales de especialidades, por lo que vamos por el renacimiento de la ciudad y haremos de la zona oriente el nuevo polo de desarrollo económico”, aseguró.

Entre las promesas que hizo

en Tláhuac estuvo el regularizar predios y mejorar sus condiciones de vida (correspondiente al asentamiento irregular Conchita).

“Hay que evaluar las condiciones de sus asentamientos: hay algunos que ya tienen condiciones, según lo que marca la ley para regularizar sus predios, hay otros que no tienen las condiciones” dijo.

Esto, tras cuestionarle sobre la buena parte de los asentamientos que están ubicados sobre suelo de conservación.

Finalmente, la candidata pidió a los militantes y simpatizantes que asistieron a su mitin que cerraran filas para avanzar en unidad en lo que resta de la campaña, todo, para sacar de la demarcación a Morena, por lo que solicitó recorrer en los próximos 40 días todo Tláhuac, llenarla de propaganda y decirle a vecinos, conocidos y familiares que la coalición Por la Ciudad de México al Frente es el proyecto por el que “deben votar”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	ACADEMIA	18

Conacyt espera que cambios a la Ley de Ciencia y Tecnología se aprueben en periodo extraordinario

- Enrique Cabrero y Juan Carlos Romero dicen además que podría votarse hasta la próxima legislatura
- Aunque el tema se encontraba en la orden del día de la última sesión del Senado, no se votó

[ISAAC TORRES CRUZ]

Aunque los cambios a la Ley General de Ciencia y Tecnología, planteados por el gobierno federal y legisladores, no se votó en la última sesión ordinaria de la LXIII legislatura del Senado, el director del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Enrique Cabrero, y el senador Juan Carlos Romero Hicks, promotores de estos cambios, esperan que sean discutidos en un periodo extraordinario o hasta la próxima legislatura.

De acuerdo con Cabrero Mendoza, en la discusión del pasado 26 de abril se esperaba la aprobación de los cambios a la ley que permiten robustecer el marco institucional de Conacyt para llevar a cabo una planeación transexenal, además del planteamiento encabezado por el senador Romero Hicks para elevar a rango constitucional el derecho a la ciencia y tecnología.

“No obstante, ese día también se discutía la reforma que elimina el fuero a servidores públicos. Aunque el tema de ciencia era primero, se cambió la orden del día y nuestra reforma ya no alcanzó a entrar en la discusión legislativa. Esa es la complejidad que enfrenta la ciencia en un país que resuelve muchas otras cosas y deja de lado estos temas”. El funcionario dijo que el cambio se pudo deber a la suspicacia de un grupo de legisladores sobre que la discusión de la ciencia podría retrasar otro tema que consideraban prioritario.

En entrevista, Cabrero refirió que si bien la reforma impulsada por el Conacyt no ha llegado a buen puerto, “avanzó muy bien”. Aunque la iniciativa fue propuesta por el presidente a mediados de abril, los tiempos legislativos ya estaban avanzados, aún así se lograron generar los consensos en todas las fuerzas políticas del Senado, añadió. “Además, logramos que hubiera complementariedad con la propuesta de la comisión de Ciencia y Tecnología del Senado; ambas ya tenían su espacio, habían sido aprobadas por las comisiones respectivas, no obstante, el último día de sesiones los tiempos se apretaron”.

Recordó que se cambió la orden del día y el tema de la reforma del fuero, un tema polémico y controvertido, llevó una larga discusión —y que finalmente no se aprobó—, por lo que no dio tiempo para que aprobaran los cambios a la ley de ciencia. “Sin embargo, sigue abierta la posi-



En el último día de sesión del Senado se discutió primero el tema del desfuero.

bilidad de que haya un periodo extraordinario en el Congreso para que se retome el tema, de lo contrario, aunque lo veo probable, lo haríamos en septiembre con la nueva legislatura”, añadió Cabrero. “Este es un tema que genera más consensos que diferencias, pero se necesita que haya espacio en las agendas de los legisladores”.

El director de Conacyt enfatizó el avance en lograr el consenso entre los legisladores acerca de este tema, con apoyos en todas las fuerzas políticas y con aplastante mayoría. “Esas condiciones no tendrían que ser diferentes si el tema se retoma en septiembre”.

Por su parte, Juan Carlos Romero Hicks, senador del Partido Acción Nacional (PAN) por el estado de Guanajuato y secretario de la Comisión de Ciencia y Tecnología en el Senado, refirió que ya tenían un acuerdo con las comisiones dictaminadoras, no obstante, el “periodo legislativo nos ganó. Esperemos que más adelante, de concretarse un periodo extraordinario, se apruebe. Un tema estratégico como éste, que no

tiene sesgos ni de partido ni de ideología, debería de lograrlo sin problemas”.

En el caso de su propuesta para elevar el tema de la ciencia a nivel constitucional, explicó, se trató de una iniciativa de 76 senadores de todos los grupos parlamentarios. “Ésta tiene dos ingredientes muy importantes: en el artículo tercero constitucional se busca reconocer como un derecho de los mexicanos recibir los beneficios de la ciencia”.

El segundo ingrediente, agregó, y que se realizaría en el mediano plazo, sería expedir una ciencia general de ciencia, tecnología e innovación, porque la actual ley federal no tiene el rango suficiente para tener mayor profundidad y amplitud para involucrar a las entidades federativas.

“Si los cambios a las leyes no se logran en un periodo extraordinario en el Congreso, los proyectos de dictamen están listos en las comisiones correspondientes —Temas constituciones, Ciencia y tecnología y Estudios legislativos— para que la próxima legislatura parta de ahí y haga su propia valoración”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	SUPLEMENTO TODAS	23

PRIMERA REUNIÓN INMUJERES - ANUIES

El Instituto Nacional de las Mujeres (INMUJERES) y la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) celebraron la primera reunión de trabajo con Universidades e Instituciones de Educación Superior (UIES) del área metropolitana en el marco de la carta de intención que ambas instituciones firmaron en noviembre de 2017. Dicho acuerdo tiene por objetivo realizar acciones conjuntas para erradicar todo acto de discriminación, acoso sexual y hostigamiento sexual contra las mujeres en las instituciones de educación superior; así como, establecer los mecanismos para coadyuvar al cumplimiento de los objetivos de igualdad entre mujeres y hombres, en el marco de la política nacional y de los compromisos de México en relación con la Convención para la Eliminación de todas las Formas de Discriminación contra la Mujer (CEDAW, por sus siglas en inglés).

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	ESTADOS	28

Comienzan a captar agua de lluvia en escuelas primarias de Ecatepec

JAVIER SALINAS CESÁREO

Corresponsal

Ecatepec, Méx.

El ayuntamiento puso en marcha un programa de captación de agua pluvial para usarla en sanitarios y en el aseo de pisos, aulas y oficinas de tres escuelas primarias.

Los sistemas de almacenamiento se instalaron en las primarias Niños Héroes, en la colonia Nueva Aragón; Telpochcalli, en Ciudad Cuauhtémoc sección GEO 2000, y Moisés Sáenz, de la colonia Tierra Blanca. Cada plantel contará con una cisterna para captar mil 400 litros de agua pluvial.

Las autoridades explicaron que un sistema de canaletas en los techos de las aulas llevará el agua a un filtro, de donde pasará por tuberías a la cisterna; una vez ahí, será bombeada a un tinaco.

Agregaron que en la Sierra de Guadalupe, Ciudad Cuauhtémoc y la llamada Quinta Zona ha aumentado la escasez de agua; por ello se incluyó una escuela de cada zona en la primera etapa del proyecto.

De acuerdo con la asociación Fondo para la Comunicación y la Educación Ambiental AC, en México 72.5 por ciento del agua de lluvia se evapora, 21.2 por ciento escurre por ríos o arroyos y el resto se infiltra al subsuelo y recarga los acuíferos.

Añadió que, según la Comisión Nacional del Agua, dos tercios del líquido que se consume en los hogares se destinan al aseo personal y a los sanitarios.

El gobierno municipal afirmó que se busca aprovechar el agua durante la temporada de lluvias, que dura aproximadamente cinco meses. Se calcula que este programa puede satisfacer más de 50 por ciento de las necesidades de los planteles.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	NACIONAL	10

DEDICAN SORTEO

Reconoce Lotenal a los maestros y al Nuevo Modelo Educativo

[GERARDO GONZÁLEZ ACOSTA]

■ Para reconocer el papel que juegan los maestros en la implementación del Nuevo Modelo Educativo, la Lotería Nacional les dedicó el sorteo 2552.

En el contexto de los festejos posteriores al día del docente, en un salón Iberoamericano de la Secretaría de Educación Pública (SEP) adaptado como área de Sorteos, el subsecretario de Planeación, Evaluación y Coordinación, Antonio Ávila Díaz, dio el campanazo de inicio del Sorteo Especial.

Reconoció a los niños gritones que anunciaron los números premiados, y dijo que son estudiantes de excelencia.

El subsecretario y el subdirector general de Finanzas y Sistemas de la Lotería Nacional, José Luis Rafael Ibarra Manzur, coincidieron en la importancia de los profesores en la implementación de educación de calidad.

El representante de la SEP se refirió a los alcances de la Reforma Educativa, con resultados tangibles en el Servicio Profesional Docente que lleva a cabo la Fundación Sinadep del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE), con el que los maestros basan su carrera en el mérito.

Informó que un millón 282 mil maestros han participado en los distintos tipos de evaluación, y explicó que las plazas ahora se entregan de manera transparente.

El representante de la Lotería Nacional entregó al subsecretario una reproducción del billete del sorteo con el que se celebró el Día del Maestro, con una imagen del profesor Ramón Guillermo Bonfil Vivero.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	CIUDAD	2

INICIAN CURSOS PARA COMIPEMS

En Tláhuac se puso en marcha el curso Acierta tu Elección, donde 700 estudiantes podrán prepararse, de manera gratuita, para el examen de admisión ante la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media Superior (Comipems), anunció el Gobierno de la Ciudad de México. **Staff**

■ Detienen en Chiapas al ex dirigente magisterial Fernando Estrada Anuncia la sección 22 de la CNTE paro de labores a partir del día 28

**JORGE A. PÉREZ. ELIO HENRÍQUEZ
Y SERGIO OCAMPO**

Corresponsales

La asamblea estatal mixta de la sección 22 de la Coordinadora Nacional de los Trabajadores de la Educación (CNTE) acordó iniciar un paro de labores el 28 de mayo.

La gremial dio a conocer en un comunicado que el acuerdo se presentará el 23 de mayo en la Ciudad de México, durante la asamblea nacional representativa de la coordinadora, para que todas las secciones de la organización magisterial se movilicen y exijan al gobierno federal cumplir con sus demandas, entre ellas la abrogación de la reforma educativa.

La decisión de iniciar el paro se tomó a partir de una consulta realizada en todo el estado entre el 14 y el 16 de mayo, en la cual participaron 35 mil 399 de los 78 mil 323 afiliados a la sección 22, es decir, 45 por ciento.

En tanto, la sección 7 de la CNTE informó que la Procuraduría General de la República detuvo "arbitrariamente" al ex dirigente magisterial regional Fernando Estrada Solís en su domicilio, en Ciudad Hidalgo, en la frontera de Chiapas con Guatemala. Por la noche fue liberado.

De acuerdo con la CNTE, Estrada Solís aparece en la carpeta de investigación relacionada con los hechos de junio de 2013, cuando fue elegida la dirigencia de la sección 7 y la policía reprimió a los maestros que participaban en el congreso correspondiente, pero no precisó de qué delitos está acusado.

Destacó que la detención se da a unos días de que se inicie el paro indefinido acordado por el cuarto Congreso Nacional Extraordinario de la CNTE para demandar la abrogación de la reforma educativa. Se trata, agregó, de "una deliberada provocación del Estado hacia el movimiento magisterial y popular de Chiapas. Es un vano intento más de distraernos de los

preparativos de la huelga magisterial nacional y la huelga política general".

Mientras, alrededor de 50 miembros de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de Guerrero (Ceteg), procedentes de la región de la Costa Chica, se apoderaron ayer por la mañana de la caseta de Palo Blanco de la Autopista del Sol México-Acapulco, en el municipio de Chilpancingo, y cobraron a cada automovilista 50 pesos.

Docentes de la Ceteg explicaron que recaudaron fondos para financiar su movimiento en contra de las reformas estructurales y en favor de la aparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, cuyo paradero se ignora desde septiembre de 2014.

Columna Al Mando | Modelo Educativo (El Heraldo de México, p. 33)

SEP

Artículo No aparece la ayuda oficial prometida | Ivan Restrepo (La Jornada, p. 19)

Columna México SA | Las rebanadas del pastel (La Jornada, p. 22)

Columna Diacrítico Deportivo | Por la Secretaría de Deportes (El Heraldo de México, p. 39)

Columna Salud y Negocios | Desbalance total en la formación de médico (El Economista, p. 22)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo Promesas de campaña en educación de AMLO | Eduardo Backhoff (El Universal, p. 18)

Artículo Tiempo de museos | César Moheno (La Jornada, p. 9-Cultura)

Columna La política me da risa | Risas (El Sol de México, p. 26)

Columna Tecno Empresa | Elecciones, refrescos y funerales | No nos copien (Milenio, p. 28)

Columna Política Zoom | Ni a cuál irle (El Universal, p. 12)

Columna Política | 'Crisis educativa se recicla' (Impacto Diario, p. 2)

Columna El Correo Ilustrado | Docentes de semiescolar piden basificación (La Jornada, p. 8)

SNTE/CNTE

Columna Red Compartida (La Prensa, p. 7)

Columna Así lo dice La Mont. SMSEM (El Sol de México, p. 13)

Columna Teléfono Rojo | Tijuana: Debate entre la misma miseria (24-Horas, p. 4)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	MERK-2	33

AL MANDO

#OPINIÓN

RECICLAJE DE ENVASES

Hoy ya se logra captar y reciclar 53.9 por ciento del total de los residuos de envases PET post consumo del país

JAIME
NÚÑEZ

E

l pasado 17 de mayo, se celebró a nivel global el Día del Reciclaje, basta observar que en la actualidad se capta y recicla uno de cada dos envases de PET.

Muchas son las empresas que encuentran una ruta adecuada hacia la sustentabilidad a través de sus actividades a

favor del medioambiente. Hoy en día existe una mayor preocupación y necesidad de soluciones que ayuden a mejorar nuestro entorno.

La mayor parte de las grandes industrias han adoptado protocolos y compromisos para reducir su consumo de agua y energía, así como adoptar tecnologías que les permita ser más eficientes en el uso de materiales, incluso en el diseño de empaques con el mínimo uso de recursos materiales diseñados para ser reciclables, estos comúnmente utilizados en la industria de alimentos.

Una labor que ha sido sobresaliente es la de la industria de bebidas, principalmente los miembros de la Asociación Nacional de Productores de Refrescos y Aguas Carbonatadas (ANPRAC), al mando de **Jorge Terrazas**, han venido realizando grandes inversiones en plantas de reciclaje de envases PET, para poder incrementar la reutilización



**MUCHAS
EMPRESAS VAN
EN LA RUTA
SUSTENTABLE**

de este material, hoy ya se logra captar y reciclar el 53.9 por ciento del total de los residuos de envases PET post consumo del país, todo un récord.

MODELO EDUCATIVO

Universidad Tecmilenio con la rectoría de **Héctor Escamilla**, presenta su nuevo modelo educativo denominado Campus Ejecutivos, donde ofrecerá a profesionistas la posibilidad de cursar una licenciatura o maestría con horarios flexibles y en tres modalidades: presencial, *on line* o mixto. El primer campus estará ubicado en Plaza Tenaria en la delegación Álvaro Obregón. En este espacio educativo se impartirán seis licenciaturas, dos ingenierías y seis maestrías. La apertura del Campus Ejecutivo se llevó a cabo el viernes pasado y espera contar con una matrícula escolar de 600 alumnos. Recordemos que Universidad Tecmilenio es una institución de educación superior que tiene como objetivo la formación de líderes. Su modelo educativo está basado en la psicología positiva, que permite a los alumnos desarrollar competencias en un ecosistema de bienestar y felicidad. Cuenta con 29 campus instalados en 25 estados de toda la República Mexicana y una comunidad de 56 mil alumnos, 4 mil 530 profesores, mil 700 colaboradores y más de 81 mil egresados.

FORO EN SALUD

El próximo miércoles se realizará la primera edición del Foro Forbes Salud, en donde empresarios, economistas, autoridades y los representantes de los candidatos presidenciales presentarán sus propuestas a fin de incentivar un sistema más eficiente en gasto y servicios, en beneficio de los pacientes. Destaca la participación de **José Narro** de la Secretaría de Salud, **Alvin Roth**, Premio Nobel de Economía, así como los directores de Novartis, **Ana Longoria**, Pfizer, **Rodrigo Puga**, Oracle, **Javier Cordero**, GE, **Vladimiro de la Mora** y Medtronic, **Fernando Oliveros**, entre otros.

JAIME_NP@YAHOO.COM
@JANUPI

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	OPINIÓN	19

No aparece la ayuda oficial prometida

IVÁN RESTREPO

A ocho meses del sismo que causó decenas de muertes y heridos y daños en el patrimonio de miles de personas en Ciudad de México y los estados de Oaxaca, Puebla y Morelos, los responsables de los programas de reconstrucción desaparecieron con el huracán que ahora destroza todo: las campañas electorales. En la capital del país, el anterior jefe de Gobierno busca sobrevivir políticamente. Igual otros funcionarios de las entidades afectadas. Apenas dos de tres responsables de que se cayeran edificios mal construidos han sido tocados por la justicia. La directora del Colegio Rébsamen, bien, gracias. También los que construyeron las instalaciones del Tecnológico de Monterrey en el sur de la ciudad, donde fallecieron cinco alumnos. Miles de personas perdieron sus hogares y miles más siguen sin ocupar los departamentos o casas donde vivían porque están en mal estado, inseguros. Otros miles reparan con cargo a sus haberes los edificios o casas que sufrieron daños que pueden subsanarse y así garantizar la solidez de los mismos y la integridad de sus dueños. El sábado pasado nuevamente hubo protestas, porque no aparece la ayuda oficial prometida para dichas tareas. Las autoridades despiertan brevemente de su letargo y anuncian, por enésima ocasión, que fluirá el apoyo prometido.

En Oaxaca, Morelos y Puebla, las tareas de reconstrucción van más lentas. En Juchitán, el pintor y mecenas Francisco Toledo mostró cómo organizar a la población para ayudar en lo fundamental. Pero su ejemplo no lo siguieron las instancias oficiales en otras zonas. Los recursos públicos destinados a la reconstrucción se dan a cuentagotas y sin control estricto del mismo.

En Ciudad de México la opacidad es la norma. Sin embargo, y gracias a la protesta ciudadana, se desbarató el intento de los legisladores locales del PRD, Leonel Luna y Mauricio Toledo (el cacique de la delegación Coyoacán), y de Jorge Romero, ex delegado del PAN en Benito Juárez, de manejar a discreción y con fines electorales más de 7 mil millones de pesos del presupuesto aprobado para la reconstrucción. Los tres citados ahora buscan seguir viviendo con cargo a nuestros impuestos como próximos diputados federales.

Mientras muchas escuelas de las entidades afectadas por los sismos no se construyen de nuevo o reparan adecuadamente, mientras miles carecen de agua potable, mobiliario, techo y servicios sanitarios, se supo que el año pasado la Secretaría de Educación Pública a cargo de Aurelio Nuño gastó en publicidad 2 mil 680 por ciento más de lo que el Congreso de la Unión autorizó para dicho rubro. Fueron casi 2 mil millones de pesos malgastados. Nada hizo para evitar ese dispendio el entonces secretario de Hacienda, Jose Antonio Meade, quien ahora tiene como coordinador de su campaña electoral al citado señor Nuño. ¿Así quiere el señor Meade combatir el dispendio y la corrupción en caso de ser electo presidente de la República el primero de julio?

Además, los funcionarios y legisladores de la capital y de otras entidades afectadas por los sismos de septiembre se fueron en busca de sobrevivencia política y económica, y dejaron sin discutir y aprobar medidas urgentes para lograr la revisión exhaustiva del mobiliario urbano y rural; para que los dueños de departamentos en condominio tengan legalmente la obligación de erogar lo necesario para reforzar las estructuras de los inmuebles donde viven. Como ninguna norma los obliga a ello, en cientos de edificios las obras citadas no se realizan por falta de recursos suficientes, al negarse decenas de condóminos a cubrir las cuotas que les corresponde para dichos trabajos.

Habrán nuevos sismos y las autoridades a las que les toque enfrentar los problemas que ocasionen dirán que no se deben a ellas, sino a la negligencia de quienes hoy andan en campaña electoral. Pero que, ahora sí, van a tomar las medidas necesarias para evitar muertes, heridos y daños materiales sin cuento. Es lo que prometen después de cada sismo, huracán o tragedia atribuida a la naturaleza. Y como es costumbre, la reconstrucción seguirá como próspero negocio de las empresas constructoras ligadas a funcionarios y legisladores. ■

*LOS FUNCIONARIOS Y LEGISLADORES
DE LA CAPITAL Y DE OTRAS ENTIDADES
AFECTADAS POR LOS SISMOS SE
FUERON EN BUSCA DE SOBREVIVENCIA
POLÍTICA Y ECONÓMICA*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	POLÍTICA	22

MÉXICO SA

► Inflación: poco a poco ► Canasta básica alcista
► Lozano y los “viejitos”

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

De acuerdo con la información oficial, el avance inflacionario tiende a moderarse y a mediano plazo su cota retomaría los niveles previstos por el Banco de México (máximo 4 por ciento anual) aunque los precios de la canasta básica—de consumo mayoritario— se mantienen sustancialmente por arriba del indicador general.

En abril el Índice Nacional de Precios al Consumidor reportó un descenso mensual de 0.34 por ciento, para una inflación anual de 4.55 por ciento. En el caso de la canasta básica, los costos registraron una disminución mensual de 1.03 por ciento y un incremento anual de 6.20 por ciento.

En este contexto, el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados analiza el tema, y de sus observaciones se toman los siguientes pasajes. En abril de 2018, la reducción mensual de los precios al consumidor (-0.34 por ciento) obedeció, principalmente, al decremento del valor de los energéticos (electricidad y gas doméstico LP), otros servicios (turísticos en paquete y transporte aéreo); las frutas y verduras (plátanos, limón, tomate verde y zanahoria) y los pecuarios (huevo).

Los tres productos más importantes que presentaron una incidencia significativa sobre el nivel de la inflación fueron la gasolina de bajo octanaje, con un incremento mensual de 0.55 por ciento y una contribución de 0.032 puntos porcentuales sobre la inflación; la vivienda propia, que aumentó 0.20 por ciento e implicó un traspaso de 0.024 puntos; y los restaurantes y similares, que se elevó 0.45 por ciento y aportó 0.016 puntos. Estos tres productos propiciaron, en conjunto, un alza mensual de 0.072 por ciento.

Lo anterior fue contrarrestado por la caída del precio de la electricidad que descendió 13.86 por ciento y contribuyó con -0.333 puntos; la disminución de 5.80 por ciento del gas doméstico LP, que aportó -0.118 puntos; y por la reducción del costo de los servicios turísticos en paquete, que cayó 8.86 por ciento, colaborando con -0.053 puntos. Así, en agregado, auxiliaron con -0.504 puntos.

La inflación general anual llegó a 4.55 por ciento en abril de 2018, por abajo de la registrada un año atrás (5.82 por ciento), de la de diciembre de 2017 (6.77) y de la prevista por el sector privado (4.63); pero por arriba de la de diciembre de 2015 (2.13, la más baja en la historia del indicador).

No obstante que se acercó al objetivo de inflación, presenta 19 meses consecutivos por arriba de éste y 16 por encima del límite superior del intervalo de variabilidad (2-4) determinado por el Banco de México (BdeM).

El sector privado prevé que la inflación general anual baje y concluya 2018 en 3.98 por ciento con relación al cierre de 2017 (6.77 por ciento) y es menor a lo que esperaba en la encuesta pasada (4.07). Así, la expectativa inflacionaria disminuyó y se acercó al objetivo, además de que se ubicó dentro del intervalo de variabilidad del banco central después de haberse encontrado tres meses por arriba del límite superior.

Para finales de 2019 los especialistas anticipan que continúe dándose un menor incremento de precios, al ubicar la inflación general en 3.65 por ciento, en comparación con el anunciado para 2018 (3.67 por ciento en la encuesta de marzo pasado); así, se prevé que la inflación baje, pero continuará por encima del objetivo, aunque dentro del intervalo de variabilidad.

BdeM anticipó que la inflación general anual continuará disminuyendo y que se aproxime, a lo largo del año, hacia el objetivo de 3 por ciento alcanzándolo en el primer trimestre de 2019, manteniéndose alrededor de dicho valor en lo que resta de ese año, ello teniendo en cuenta un comportamiento ordenado del tipo de cambio, de la ausencia de presiones provenientes del mercado laboral y una reducción importante de la inflación no subyacente durante 2018.

En lo que toca a la variación porcentual anual del Índice Nacional de Precios al Consumidor de la segunda quincena de abril de 2018, ésta fue más baja que la

mensual al llegar a 4.41 por ciento, inferior a la que se observó en la primera quincena de abril de este año (4.69), a la de la segunda quincena del mismo mes de 2017 (6.01) y a la de la segunda quincena de diciembre de 2017 (6.85, su máximo reciente).

Por otra parte, en el cuarto mes de 2018, el Índice Nacional de Precios al Consumidor Total, excluyendo petróleo, tuvo un alza anual de 4 por ciento, y si bien fue menor a la que registró un año atrás (8.75), se posicionó por arriba de la del mes inmediato anterior (3.64). Por otra parte, el aumento anual de dicho indicador estuvo por abajo del que exhibió el Índice Nacional de Precios al Consumidor (4.55 por ciento).

Los tres productos que tuvieron una incidencia significativa sobre el nivel de los precios al productor fueron la edificación residencial, con un incremento mensual de 1.32 por ciento y una contribución de 0.059 puntos porcentuales; el autotransporte de carga general, que aumentó 1.19 por ciento e implicó un traspaso de 0.051 puntos; y la carne de ave en corral, que se elevó 3.22 por ciento y aportó 0.029 puntos. Estos tres productos propiciaron, en conjunto, un aumento mensual de 0.139 puntos porcentuales a los precios al productor.

LAS REBANADAS DEL PASTEL

En un concurso de cretinismo a Javier Lozano Alarcón le impedirían participar por abusivo. Pero con eso de que al *chapulín* poblano le gusta discriminar a los “viejitos”, tendría que ser congruente y reclamar a Enrique Peña Nieto por qué tiene un gabinete mayoritariamente compuesto por funcionarios “de edad avanzada” (58 por ciento de los titulares de las secretarías de despacho -11 de 19- superan los 60 años; por cierto, el vocero de Meade cumplirá 56 años el próximo noviembre, de tal forma que chamaco, lo que se llama chamaco, pues ni de lejos). ¿Quiénes son los “viejitos” -versión Lozano Alarcón- que, por su edad, “no deberían manejar al país”? Pues bien, los titulares de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos Zepeda (70 años); Marina, Vidal Francisco Sobe-

rón Sanz (65); Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Rosario Robles (62); Energía, Pedro Joaquín Coldwell (68); Economía, Ildefonso Guajardo (61); Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza (69); Función Pública, Arely Gómez, 66; Educación Pública, Otto Granados (62); Salud, José Narro Robles (70); Trabajo, Roberto Campa (61); y Cultura, María Cristina García Cepeda (72). Pero el bufón prianista asegura que los “viejitos” están en otra parte.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	META	39



POR LA SECRETARÍA DEL DEPORTE

LA ÚNICA OPCIÓN VIABLE PARA AVANZAR ES CON ESA FIGURA, DESDE DONDE SE ARTICULEN TODOS LOS ESFUERZOS

La semana pasada participé en el Foro Salud y Deporte que organizaron la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) y el Instituto Nacional Electoral (INE) y del cual fue sede la

UANL. Ahí, representantes de cada uno de los candidatos a la Presidencia de la República expusimos nuestros proyectos para el próximo sexenio en estos rubros.

Nunca antes estos temas habían sido tan importantes para el país ni tan urgentes. Los altos índices de sobrepeso y obesidad en niños y adultos y las escandalosas cifras de enfermos con problemas crónico-degenerativos, como la hipertensión y la diabetes, son un grito desesperado por ocuparnos ya, por trabajar con políticas públicas efectivas, sujetas a evaluación, que permitan la masificación del deporte. Esto es, activar físicamente a la población, que la gente se mueva, pues. Que el ejercicio sea una práctica cotidiana, tan importante y necesaria como comer, y no sólo una invitación a la gente a que de vez en cuando vaya a bailar zumba en una plaza pública.

Sin importar quién sea el próximo presidente, la única opción viable para avanzar es la creación de una secretaría del deporte desde donde se articulen todos los esfuerzos de manera transversal con las dependencias del sector

QUE EL EJERCICIO SEA UNA PRÁCTICA COTIDIANA, TAN IMPORTANTE Y NECESARIA COMO COMER

salud y de la mano con la SEP, porque en la educación física en las escuelas es donde debemos empezar.

Difícilmente vamos a cambiar los malos hábitos alimenticios de la población. Con más de 50 millones de personas viviendo en la pobreza extrema y regiones con tipos de alimentación y costumbres tan variadas es una labor titánica mover la voluntad de quien ha crecido

consumiendo grasa y azúcar al por mayor. Si logramos, al menos, que esas personas se activen dándoles las herramientas, habremos alcanzado un objetivo. Las finanzas del sector Salud lo agradecerán.

Con los niños es donde tenemos las mejores oportunidades. Tenemos la obligación de ayudarlos a crecer saludables, con mejores hábitos alimenticios y la costumbre de que el ejercicio, con o sin fines de llegar al deporte competitivo, es una necesidad, un derecho irrenunciable. Sólo enseñándolo desde las edades más tempranas en las escuelas, como quien aprende a leer y a escribir, tenemos la posibilidad de mejorar. Y si además ese esfuerzo lo concentramos en las zonas más marginadas, donde la delincuencia nos arranca a nuestros niños y jóvenes, le echaremos la mano a las fuerzas públicas. No es gran ciencia. Niños y adolescentes con una formación integral en el ejercicio y el deporte tienen mejores expectativas.

Diacrítico. Ya basta de paliativos. Hay que aplicar estas políticas en el deporte con estrategias claras y medibles. Exijamos a quien sea el nuevo responsable del deporte nacional que no improvise, que sea proactivo, que haga un uso transparente de los recursos públicos, que no simule.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	1	22

SALUD Y NEGOCIOS



Maribel R. Coronel

maribel.coronel@eleconomista.mx

Desbalance total en la formación de médicos

En México el sistema nacional de salud no tiene los médicos que requiere para el tipo de enfermedades que más aquejan. Hay un exceso de ginecólogos obstetras y de pediatras pero una insuficiencia de médicos internistas y de endocrinólogos que son los que se especializan en atender enfermedades crónico degenerativas por las que el país tiene declarado un estado de emergencia.

El déficit de psiquiatras es alarmante: ante los serios problemas de salud mental apenas existe 1.2 psiquiatras por cada 100,000 habitantes cuando el promedio de los países de la OCDE es de 15.6. En cambio tenemos 33.8 gineco-obstetras por cada 100,000 mujeres, un exceso frente al promedio de la OCDE que es de 27.3.

Aparte, los médicos especialistas se concentran en las ciudades más grandes (30% en la Ciudad de México y si agregamos Jalisco, Nuevo León y estado de México concentran casi la mitad). En cambio, hay estados que no cuentan con ningún geriatra, endocrinólogo, psiquiatra ni oncólogo.

Es un total desequilibrio que refleja la falta de planeación en la formación de profesionales de la salud, y fue parte del escenario dibujado muy claramente por el doctor **David Kershenovich**, director general del Instituto Nacional de Nutrición (INNCMSZ) durante el Foro SaludMX organizado por el Sistema de Salud del Tecnológico del Monterrey (TecSalud), encabezado por **Guillermo Toro**, en alianza con la Fundación Nacional para la Salud (Funsalud) que lleva **Héctor Valle**.

El evento reunió a los más destacados líderes del sector salud público y privado aportando propuestas sobre el rumbo de la nueva estructura del sistema de salud mexicano, y una cosa quedó clara: hay que empezar poniendo orden en la formación de recursos humanos, lo que el doctor Kershenovich llamó la medicina académica que abarca todo lo relativo a la enseñanza médica.

La descompensación no sólo está en la distribución de profesionales de la salud sino también en la calidad de su formación, y en las oportunidades laborales.

De las 161 escuelas y programas de medicina que operan en México, incluyendo enfermería, nutrición, psicología y odontología, una gran parte no están acreditadas. Y las que sí, no se sabe bien a bien con qué calidad. La Secretaría de Salud que sería la que debería dar esas acreditaciones, no tiene el control pues dependen de la Secretaría de Educación Pública (SEP) que si bien las acredita no cuenta con un programa de seguimiento continuo que les permita a las escuelas revalidarse en el tiempo.

Otro dato sobre ausencia de control de calidad: en el examen para entrar a la residencia, los médicos responden correctamente apenas 65% de las preguntas en promedio, y son médicos generales ya con cédula profesional que están atendiendo, diagnosticando y prescribiendo a pacientes... Y eso hablando

de los que sí logran entrar a la residencia, que en el 2017 fueron 8,263 de un total de 42,274 aspirantes.

El resto, los médicos generales que no acceden a la especialidad, quedan sin oportunidades de desarrollo. Cuando podrían ser los médicos que formen una sólida estructura de primer nivel o de primer contacto para prevenir y detener la complicación que los pacientes y evitar que lleguen a la alta especialidad mucho más costosa, lo que sucede es que la medicina general está desvalorizada y casi estigmatizada. A los médicos generales el sistema de salud no les ofrece oportunidades de crecimiento. Por el contrario, les castiga el salario y los estanca.

Una propuesta que dio el doctor Kershenovich es ofrecer incentivos para que los médicos se animen a ir a las regiones donde no hay y se abran programas de capacitación constante y actualización en línea aprovechando las opciones permitidas por la tecnología y el uso masivo de dispositivos móviles.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	NACIÓN	18

Promesas de campaña en educación de AMLO

Por **EDUARDO BACKHOFF**

Las campañas electorales han estado impregnadas de tintes políticos cuyo principal objetivo es ganar el voto de los ciudadanos que decidirán el 1 de julio quién será el próximo presidente de México. Como lo que hemos visto, la educación se ha vuelto una "moneda de cambio" para ganar la simpatía del sector magisterial que, por su número (cerca de 1.5 millones), es muy apetecible para cualquier candidato. Sin embargo, las propuestas electorales en materia educativa han sido muy generales y, en algunos casos, poco factibles de concretar. Por esta ocasión empezaré con las propuestas de AMLO, que se han publicado en los medios de comunicación recientemente.

Primero, nadie puede estar en contra de fortalecer la educación pública; sin embargo, ello requiere, además de voluntad, recursos extraordinarios. El asunto aquí es saber qué porcentaje del PIB se está dispuesto a invertir en educación y qué áreas sociales sufrirán una reducción en su presupuesto. Segundo, alimentar a todos los alumnos en condiciones de pobreza es un planteamiento muy loable, pero también hace falta que se especifique el número de alumnos por atender y el monto para lograrlo.

Tercero, contar con un plan que mejore la calidad de la enseñanza es un buen deseo difícil de concretar, al menos en un sexenio.

Cuarto, otorgar becas a todos los alumnos de educación media superior y superior es una meta inequitativa e irrealizable. Por un lado, no tiene sentido otorgar becas a los estudiantes que no la necesitan; tratar por igual a los desiguales es la definición perfecta de inequidad. Por otro lado, para evitar que no haya alumnos rechazados en las instituciones de educación superior se requeriría que el gobierno federal y los estatales incrementaran el subsidio en cantidades exorbitantes. Por ejemplo, en la UNAM se rechaza a más de 90% de los aspirantes, razón por la cual habría que incrementar su presupuesto de 40 mil millones de pesos anuales a cerca de 400 mil millones.

Quinto, el fortalecimiento a las escuelas normales y el apoyo a las escuelas indígenas son dos condiciones muy necesarias para aspirar a tener un mejor nivel educativo a mediano plazo; sin embargo, no se precisa cómo se van a mejorar estas escuelas.

Sexto, respecto a cancelar la reforma educativa de 2013, AMLO no especifica a cuáles de sus componentes se refiere. Aunque el discurso mediático tiene que ver enfáticamente con la evaluación de los docentes, no se aclara a cuál se está refiriendo (ingreso, promoción, desempeño, reconocimiento). En cualquier caso, uno se pregunta si eliminando la reforma habrá "justicia" para los estudiantes (que por hoy no aprenden) y si se regresará a la situación anterior, donde las plazas y promociones se vendían, se heredaban, se rentaban o se otorgaban a cambios de favores.

Séptimo, respecto a que el gobierno no intervenga en la vida gremial de los docentes y que los padres no paguen cuotas para el mantenimiento de la infraestructura de las escuelas de sus hijos, solo tengo que decir que son buenas propuestas y viables de atender.

Finalmente, queda claro que muchas de las propuestas de campaña de AMLO son solo promesas. Y como dice el dicho: "prometer no empobrece, lo que aniquila es dar". En su caso, al Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) le tocará evaluar la implementación de estas propuestas, siempre y cuando no se le derogue su autonomía. ●

Presidente del Consejo Directivo de Métrica Educativa, A.C.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	CULTURA	9

Tiempo de museos

CÉSAR MOHENO

En los museos de México convivimos con todos nuestros pasados, nuestros presentes y nuestros porvenires. Son ámbitos de aprendizaje y gozo. En sus salas, sus patios, frente a obras de hace miles de años o de la más reciente factura, recordamos quiénes somos y quiénes queremos ser. Nuestros museos son espacios para el diálogo con la creatividad, la sabiduría y la grandeza de México. En ellos conversamos con nuestra inmensa diversidad cultural y, a un tiempo, fortalecemos nuestros sentimientos de pertenencia.

Muchos años han pasado desde el 18 de marzo de 1825 cuando Guadalupe Victoria, primer presidente de México, firmó el acuerdo promovido por Lucas Alamán que le dio vida a la primera raíz formal del Museo Nacional Mexicano como semilla de las instituciones garantes del conocimiento, la conservación y la difusión de nuestro patrimonio artístico y cultural. Al cabo de estos 193 años todo ha crecido, todo se ha acelerado: los estudios, los estudiosos, el conocimiento, el arte, el pasado mismo.

Hoy México cuenta con una red de mil 310 museos; sean de arqueología, de antropología, de historia, de arte, de las más diversas expresiones civilizatorias; sean nacionales, comunitarios o locales. Es una conjunción del arte y de la historia sin par en el mundo. Es un capital de conocimiento y experiencia que debemos potenciar para que nos impulse al diálogo a una permanente conversación.

Y los que trabajamos con pasión en favor de los museos hemos de reafirmar cada día la idea de que la relación con las manifestaciones del patrimonio artístico y cultural sólo se completa cuando se encuentra una mirada, cuando la curiosidad de un estudioso, de una mujer, de una académica, de un viejo, de un niño se posa en ellas; cuando un lector, por el acto de conocerlas, las convierte en patrimonio cultural. Cuando este encuentro se propicia, se construye una comunidad de lectores intérpretes. Cada mirada les da una vida nueva. Frente a las cientos de miles de obras cargadas de símbolos, de historias, de significados, miramos y leemos imágenes que cifran códigos éticos, relatos legendarios y ritos con los que vive nuestra excepcional cultura.

Estoy convencido de que hemos de consolidar a los museos de México como los espacios donde la escuela cambia de colores, de voces, de cuadernos. En ellos los estudiantes aprenden con palabras diferentes, sentados en el piso, caminando y acompañados de presencias de otros tiempos, de otras latitudes, de espacios imaginarios. El museo se transforma así en pizarrones para la creatividad y en gises para el conocimiento compartido.

En 2017 en los museos que atiende la federación fueron recibidas 23 millones de personas. De entre ellas, 8.7 millones fueron estudiantes. He aquí el primer compromiso que debemos asumir. Al hacerlo de manera planeada entre todos los sectores de la sociedad, comprometemos la obligación de, al menos, triplicar esa cifra en los próximos tres años para que todos los niños y los jóvenes de educación bási-

ca y media superior los visiten.

En nuestro país no contamos con una estadística fiable de las personas con alguna discapacidad. De acuerdo con quien haga la estimación el número va de 8 a 12 millones de personas. De entre ellas sólo 767 mil acudieron a algún museo el año pasado. Es una realidad que hemos de cambiar de manera urgente. Por tal razón planto un compromiso: vamos a convertir nuestros museos en espacios inclusivos y plenamente accesibles para las personas con discapacidad.

Al consolidar a nuestros museos como espacios de conocimiento y diálogo vamos a saber reconocer que en nuestro país, gracias a las construcciones de nuestra cultura, formamos parte de múltiples identidades. Que las poseemos y valoramos de acuerdo a nuestras lenguas, nuestros géneros, nuestra ética, nuestra preferencias, nuestros conocimientos erigidos. Al valorar estas identidades daremos su justo lugar a la importancia de la libertad para determinar y decidir las prioridades de los anhelos compartidos.

Estas múltiples identidades –que son en sí la suma de la pluralidad cultural mexicana– las comprendemos hoy bajo la óptica de las enriquecedoras singularidades que podemos conocer en los museos mexicanos. Ellos representan uno de los caminos más eficaces para acercarnos a nosotros mismos y a los distintos pueblos del mundo al conocer el transcurso de nuestras maneras de pensar, de sentir y de ser. Los museos son el espejo del alma de México.

En los museos de México vamos a alcanzar a nuevos públicos y a consolidar el diálogo con la historia y el arte de nuestro país y el mundo. Son los espacios para entender nuestras maneras de vivir. Para dialogar con los símbolos que trazan valores, cánones estéticos, historias que, en textos, objetos y obras, los museos guardan para ayudar a mirarnos y a escribimos como la gran nación que somos.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	METRÓPOLI	26



En esta elección la prioridad son los que menos tienen: René Juárez

SONRISAS. Con la presentación del proyecto de turismo cultural y religioso la "Apertura del camino mexicano a Compostela, Galicia, España", dio inicio en México la primera ruta turística para visitar las capillas e iglesias dedicadas a Santiago, el Santo Patrono de la Península Ibérica, localizadas en Querétaro, Querétaro, San Miguel de Allende, Guanajuato y la Ciudad de México, con lo que se le está dando inicio a una serie de eventos y actividades programadas, que contemple acciones para la difusión del Camino México-Compostela, seminarios y festejos parroquiales de Santiago. *** Además, la Secretaría de Turismo que encabeza Enrique de la Madrid informó que se sumarán rutas de otras localidades de México que cuenten con catedrales, iglesias o capillas dedicadas al apóstol, esto con el objetivo de enlazar los productos turísticos de España con México. ¡Genial!

RISAS. Y en noticias referentes al entorno parlamentario, les comento que Cipriano Gutiérrez, a nombre del coordinador del Grupo Parlamentario del PRD, Luis Sánchez Jiménez, destacó que es necesario reconfigurar el marco normativo en áreas como la innovación tecnológica y la incorporación de productos científicos en el desarrollo económico y la sociedad del conocimiento, esto durante el foro *Diplomacia científica, hacia una política nacional e internacional en ciencia, tecnología e innovación: retos y perspectivas*, que se realizó la semana pasada en las instalaciones de la Cámara Alta. *** Asimismo, Cipriano Gutiérrez explicó que durante este espacio se analizó la iniciativa para reformar la Ley de Ciencia y Tecnología, vigente desde 2002, pues es evidente que se tiene que abrir un debate en torno al diseño, contenido y

aplicación de una nueva política de Estado en la materia, apuntó.*** Por su parte, Arturo Borja, director de Cooperación Internacional del Conacyt, comentó que la diplomacia científica, en la iniciativa, pretende contribuir a mejorar la capacidad que tiene México para realizar investigación científica e innovación tecnológica.

CARCAJADAS. Previo al segundo debate entre los candidatos a la Presidencia de la República, anoche en Tijuana, Baja California, el presidente del CEN del PRI, René Juárez Cisneros, continuó con una muy intensa actividad en Tamaulipas, donde demostró que su recorrido por todo el país tiene el objetivo de fortalecer la unidad priista en busca del voto ciudadano en favor de José Antonio Meade y de los candidatos a cargos de elección popular. *** En el municipio de Casas, se reunió con cientos de militantes y candidatos, para respaldar la candidatura de Mirna Sánchez.

LA REFLEXIÓN DE LA SEMANA. Uno de los mercados electorales más importantes de la Ciudad de México, la delegación (próximamente alcaldía) Iztapalapa, presume un gravísimo cáncer del que ninguno de los candidatos quiere hablar. Me refiero a los feminicidios. Sinceramente, respecto a este tema, la señora Clara Brugada (Morena/PT/PES) le debe muchísimas explicaciones a los habitantes de dicha demarcación.

Contacto.- www.lapoliticamedarisa.mx
alessandriniyazmin@yahoo.com.mx
 Twitter: @yalessandrini

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	NEGOCIOS	28

TECNO EMPRESA | Hugo González

hugo.gonzalez@tecnoempresa.mx • Twitter: @hugogonzalez1



Elecciones, refrescos y funerales

Qué flojera me dan los candidatos que se lanzan a proclamar su triunfo en el debate presidencial, pero más hueva me dan los analistas y/o comentaristas que tratan de influir en la opinión de los votantes cuando es claro y sabido que los debates solo sirven para reforzar convicciones en favor o en contra de algún candidato, pues un proceso electoral presidencial es mucho más complejo y complicado.

Por eso, quien no conoce la historia, tiende a repetir los mismos errores y en ese contexto es casi obligado conocer los pasados procesos electorales, sobre todo los más controvertidos, como el de 1988, pues 30 años después, la elección presidencial de ese año continúa siendo el referente de la competencia electoral y la democracia mexicana actual.

En ese sentido ya no tienes pretextos, porque la trilogía *México 1988*, producida por Azteca Documentales, al mando de **Adriana Delgado**, ahora está disponible en Amazon Prime Video para que le des una revisada a la historia que muchos vivimos desde entonces. Se trata de una serie de tres documentales que a *millennials*, *centennials* e incluso a la generación Alpha les servirá para entender por qué ahora mucha gente no entiende las propuestas de los candidatos. Búscale, porque el mayor villano del país no se llama **Luisito Rey**.

No nos copien

Hace unos días supe que en Irlanda se aplicará un gravamen de 10 centavos de euro (equivalente a 2.25 pesos) por cada litro de refresco, argumentado que este impuesto está dirigido a disminuir su consumo y en consecuencia combatir la obesidad. Lo interesante es que el Ministerio de Hacienda de la Isla no proporcionó detalle del destino de los más de 30 millones de euros que calcula recaudar en 2018 con esta medida, lo que puede traducirse en una excusa para implementar nuevos impuestos y tener mayor recaudación con el pretexto de la salud.

En nuestro país se han recaudado más de 100 mil millones de pesos por este gravamen (incluido IEPS e IVA) que pagan los refrescos, sin que todavía se vean claramente los beneficios de haber aplicado este impuesto, el cual, supuestamente, sería para fondear la instalación de bebederos en las escuelas públicas del país. Por cierto, ¿alguien sabe cómo vamos en

la instalación de esa infraestructura?

Comunicación viva

Y si hablamos de implementación de infraestructura, destacan los 2.5 millones de pesos que ha invertido la firma de servicios funerarios J. García López en el desarrollo de sus plataformas digitales para fortalecer la atención al cliente y lograr una comunicación eficaz con ellos. Esta comunicación está desarrollada a través de su página web, redes sociales, *chat box* y WhatsApp, que se integran de manera natural a las tradicionales vías de comunicación a través del *call center*. **M**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	NACIÓN	12



POLÍTICA ZOOM

Ricardo Raphael

Ni a cuál irle

Difícil decir quién voló más bajo. Si AMLO con su "Riqui Riquín Canallín", Meade con su forzada molestia por haber sido colocado junto a Anaya, o Anaya citando los libros de AMLO para demostrar quién sabe qué. Pero la peor parte del debate fue descubrir que estos candidatos tienen, todos, un pésimo sentido del humor.

Ayer se excedieron en mediocridad. Quiero pensar que son mejores de lo que vimos. Tijuana descolocó a los candidatos a la presidencia. La sala de televisión familiar comenzó llena y terminé yo solo viendo el debate, más por obligación que por estímulo intelectual.

La actuación de los cuatro fue mala. Con respecto a las propuestas casi todo fueron lugares comunes. Nada nuevo, nada que no se hubiera escuchado antes. Peor fueron los ataques, chistes podridos y mal ensayados, la peor parte.

Los presidenciables no se han dado cuenta de que va a votar por ellos una ciudadanía mejor informada y más exigente. Y sin embargo nos dieron un debate para niños de preescolar. Los sorprendente fue la mezquindad generalizada.

"¿Qué va a hacer usted con Donald Trump?" preguntaron los moderadores, Yuriria Sierra y León Krauze, sobre el presidente de Estados Unidos. De risa la respuesta de la mayoría de los candidatos: "A mí sí me va a respetar ese señor."

"¿Cómo medir el respeto?" insiste Krauze. "El problema es que los presidentes no han tenido autoridad moral," responde Andrés Manuel López Obrador.

"¿Economía abierta o cerrada?"; Anaya contesta que el problema fue López Obrador, porque no supo crecer la inversión cuando gobernó la Ciudad de México.

"¿Por qué no combatió el tráfico de armas cuando fue responsable de las aduanas mexicanas?," se interrogó a José Antonio Meade. "No lo hicimos, pero lo haremos," asegura el candidato priísta.

"¿Qué hacer con los opioides?" Pues ter-

minar con la corrupción, afirma López Obrador y luego añade: "sacar a la mafia del poder... Anaya y Meade son la mafia en el poder."

"¿Legalizar la marihuana?" cuestiona Yuriria Sierra a Ricardo Anaya. "Haré una consulta abierta, pero no creo que sirva para reducir la violencia." ¿Para qué consultar entonces, si ya sabe este candidato lo que quiere escuchar?

"¿Valió la pena que el presidente Peña recibiera a Donald Trump?," cuestiona Krauze a Meade. "Sí," responde el candidato oficial, olvidando que en su primera intervención dijo que había faltado exigir mayor respeto al presidente estadounidense.

"¿Cómo combatir la violencia en la frontera?," se le cuestionó a Jaime Rodríguez, *El Bronco*. "Mocharles la mano a los aduaneros," dijo el gobernador con licencia de Nuevo León.

"¿Qué haría con los *dreamers*?," cuestionan a José Antonio Meade. El candidato dice que los migrantes estuvieron peor en la época del ex presidente Barack Obama. (Tanto ofende la contestación que Yuriria Sierra se indigna).

En fin, que salvo una que otra propuesta de medio pelo, las recetas de estos médicos dejaron mucho que desear.

Pero esta no fue la peor parte del debate. Es ahora oficial: estos candidatos tienen, todos, un pésimo sentido del humor.

Difícil decir quién voló más bajo. Si AMLO con su "Riqui Riquín Canallín", Meade con su forzada molestia por haber sido colocado junto a Anaya, o Anaya citando los libros de AMLO para demostrar

quién sabe qué.

Dicen los teóricos que los debates no mueven las preferencias. En este caso le atinaron porque ayer, de plano, no hubo ni a quién irle. Así que se quedarán las cosas como estaban. López Obrador con su primer lugar en las encuestas, Anaya con un segundo sitio bien ganado por desaprovechar la oportunidad, y Meade que, con respecto al primer debate, mejoró un tanto.

ZOOM: Los demás candidatos descendieron a la altura de *El Bronco*. Por eso salió fatal el debate de Tijuana: propuestas pobres, chistes malos y sobreactuación.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	1	2

POLÍTICA

JESÚS GONZÁLEZ SCHMAL

'CRISIS EDUCATIVA SE RECICLA'

Fue Venustiano Carranza hace poco más de 100 años, quien decretó el 15 de mayo, como Día del Maestro. Días antes se había aprobado y promulgado la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en la que se creó el artículo 3º que consagra el derecho humano de todo mexicano a recibir al menos, educación primaria, para lo que el gobierno debía proporcionar las instalaciones adecuadas y la planta docente de las escuelas para impartirla como prioridad nacional. En aquellos entonces, el analfabetismo (los mexicanos que no sabían leer) llegaba al 84 por ciento, es decir alrededor de 12 millones del total de la población.

Antes que Carranza, ya Francisco I. Madero, había señalado en su libro "La sucesión presidencial en 1910" al analizar el régimen de poder absoluto de Porfirio Díaz que la "instrucción pública es la base de todo progreso y adelanto, la única que ha de elevar el nivel intelectual y moral del pueblo mexicano, a fin de darle fuerzas necesarias para salir airoso en las tormentas que lo amenazan... según las cifras oficiales del censo de 1900 en promedio, sólo el 16 por ciento de los mexicanos sabe leer. En el Distrito Federal alcanza el 30 por ciento, por lo que nos podemos imaginar qué ocurre en el interior. Para que se tenga una idea comparativa de nuestro rezago -refería Madero- según las últimas estadísticas de Japón, concurren a los planteles de enseñanza el 98 por ciento de los varones en edad de hacerlo y el 93 por ciento de las mujeres".

Concluiría el ilustre demócrata: "No entraremos a comentar el género de enseñanza impartida en las escuelas oficiales tan duramente atacado por el doctor Vázquez Gómez, y sólo nos limitaremos a afirmar un hecho: la juventud educada en los planteles oficiales sale de los mismos con graves deficiencias que van minando los nobles ideales de servicio y amor a la patria y van sembrando en su corazón el desconsolador escepticismo, la fría incredulidad, la atracción y

visión de lo positivo o palpable, a lo que ven; y cuando llegan a la edad madura es esto lo único que consideran real y existente. Clasifican las palabras patria, libertad, abnegación, entre la metafísica que acostumbran a considerar con cierto desdén".

Desde aquí y con el antecedente de que después de Benito Juárez, que creó los estudios superiores a cargo del estado, para lo que conformó la preparatoria nacional para el ingreso a ellos; en todo el periodo posterior de más de 30 años de Porfirio Díaz, la obra juarista se desdibujó porque si bien hubo personajes destacados en la función

educativa, la intención de fondo del dictador era hacer prevalecer una parálisis real que mantuvo en la ignorancia a las grandes

mayorías, con el inconfesado propósito de hacerlas vulnerables al control político.

Por ello, la obra de José Vasconcelos desde su primera etapa como ideólogo con Madero, rompió, desde su posición intelectual humanista con los moldes del positivismo caduco del grupo de los científicos porfiristas, contribuyendo más tarde, desde su inclusión en la rectoría de la Universidad de Obregón, y la creación de la Secretaría de Instrucción Pública, a la ampliación educativa integral, patrocinando la labor de las misiones educativas en las que los que sabían leer se comprometían a enseñar al resto de los mexicanos de los más lejanos poblados y rancherías del interior de la República, tanto a niños como adultos.

Es obvio reconocer que en el área del capítulo educativo de nuestra historia, la labor del maestro ha sido crucial. Las escuelas normales nacen a finales del siglo XIX y principios del siglo XX, impulsadas por el gobierno federal, estatal y por reconocidos educadores de la época, entre los que destacan Manuel Altamirano, Alberto Correa y Justo Sierra.

Para bien o para mal, el maestro ha sido siempre seducido por los gobiernos. Su influencia psicológica en los educandos y en su entorno familiar, es definitiva para hacer ciudadanos libres, patriotas, responsables o, por el contrario, sumisos, acomodaticios, irresponsables. La tarea por lo mismo es esencial para el futuro de la nación. Según sea la ética, compromiso y dedicación de cada gobierno para con su pueblo, el magisterio cumplirá eficazmente su labor o quedará desvirtuada por los intereses sectarios. Lamentablemente en diversas épocas del país, la distorsión y utilización de la educación para fines políticos desviados han degradado la actividad formadora y la han convertido en instrumento de poder para los más bajos propósitos.

Ahora mismo, México sufre ese secuestro político de la hermosa labor educativa. Los gobiernos priistas de los últimos tiempos se han aprovechado de un sindicalismo educativo corrupto que, a través del control laboral del maestro, lo han convertido en instrumento de uso electoral, no sólo en cuanto al condicionamiento de su voto, sino además con los liderazgos de Carlos Jonguitud y Elba Esther Gordillo eran entrenados para manejar casillas y consumir las votaciones "zapato" (por el total a favor del candidato oficial) sobre todo, en las áreas rurales.

El balance nos arroja esos trágicos resultados que hoy estamos pagando con pobreza, atraso, injusticia y violencia que como decía Madero, se induce en los educandos cuando sus educadores se apartan de la elevada vocación de hacer mejores mexicanos con una educación de valores patrios y solidaridad humana.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	EL CORREO ILUSTRADO	8

Docentes de semiescolar piden basificación

Otra mesa de trabajo (ya suman 11) se realizó el 24 de abril en las oficinas de la Subsecretaría de Capital Humano de Ciudad de México, para atender la petición de basificar a 250 profesores de semiescolar. Recibimos una propuesta del secretario Antonio Paz, junto con la directora del Instituto de Educación Media Superior, y de Mauricio Rodríguez, el secretario de Educación.

El ofrecimiento contempla sólo a 150 docentes, sin la certeza de seguir ofreciendo trabajo a los cien restantes, por lo que la propuesta es inaceptable.

A lo anterior sumamos dos anomalías más: se acordó desde el 5 de enero anterior que nuestros pagos serían completos y no habría represalias para los docentes de semiescolar, y a la fecha nos adeudan recursos y algunos representantes del movimiento han reportado descuentos hasta de 75 por ciento en sus recibos de la nómina reciente. (Carta resumida)

Asamblea de docentes de semiescolar, Edith Rodríguez, David Rodríguez y Tania Isadora Gómez Sánchez



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	INFORMACIÓN GENERAL	7

Red Compartida

EN OAXACA los integrantes de la Sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), enloquecieron por las implicaciones políticas y electorales, y con el objetivo de paralizar totalmente el proceso electoral en el Estado de Oaxaca, decidieron adelantar el paro estatal indefinido para el 28 de mayo y más de un millón de estudiantes se quedaron sin clases.

LO QUE está pasando en Verificado MX es de locos. Daniel Moreno, que es quien está a cargo del esfuerzo de checar que la información que se avientan los candidatos sea real, tuvo que salir a desmentir a una supuesta investigadora Mayra Vargas que, si bien es reportera de un medio local en Jalisco llamado "Letra Fría Noticias" no pertenece a la organización.

"**HOLA TE** escribo de Verificado 2018" dice en un tuit enviado a @rivapa e intenta conseguir información sobre el candidato de Morena, AMLO, y termina con un apremiante "Necesito tu respuesta para el contenido". Bueno, amén de la trolleada que se llevó Mayra, ahora sabemos que Verificado MX es usado como herramienta ¿Electoral?

LA PELEA entre PAN-PRD Y Morena en la Delegación Benito Juárez arreciará esta semana. Luego de la disputa por la explanada delegacional para un evento de AMLO, sus candidatos a alcaldes se verán las caras en el debate organizado por el Instituto Electoral de la Ciudad.

EL PERREDISTA-panista Santiago Taboada prepara las acusaciones por los permisos de clubes nocturnos que habría autorizado el candidato de Morena. Pero la respuesta de Fadlala Akabani no será menor, serán los contratos obtenidos vía transparencia, donde supuestamente se exhiben los nombres de amigos de Taboada beneficiados, cuando fue presidente de la Comisión de Cultura en la Cámara de Diputados.

EN UNA competencia tan reñida, lo ventilado en el debate podría inclinar la balanza.

EL DIRIGENTE del PRI en el Estado de México, Ernesto Nemer, considera tener al candidato más calificado para ser Presidente. Se fue a mover a la militancia de San Felipe del Progreso e Ixtlahuaca, ubicados en la zona norte del territorio mexiquense y cuna de la cultura Mazahua, y ahí apostó a que son tierras de mujeres y hombres priistas, una militancia fuerte e invencible.

EL TEMA principal que se va a discutir en el municipio de Huixquilucan ahora con las elecciones es el combate a la delincuencia e inseguridad. Por un lado, tenemos al alcalde Enrique Vargas que presume sus resultados en materia de seguridad y enfrente está la candidata del PRI a la diputación federal en el municipio, Isabel Martínez.

EL TEMA está calentito y hasta donde sabemos, los datos son sumamente reveladores.

PD: Por cierto, en la madrugada de ayer domingo se registró un sismo de 2.2 en la zona de Naucalpan. Pero sólo se sintió en el epicentro.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	NACIONAL	13



OPINIÓN

ASÍ LO DICE LA MONT

FEDERICO LA MONT

ETorres vs ERendón; Aquiles líder

Elvia Torres: Desde 2012 quien durante dos décadas encabeza la lucha de los migrantes mexicanos en el Medio Este y la Capol y presidenta de la Comisión de Asuntos Políticos del Instituto de Mexicanos en el Exterior (IME) y actual consejera oriunda de Ameca, Jalisco, Elvia Torres planteó al Congreso de la Unión la Agenda Compromisos por México en el Exterior que fue rubricada por senadores y diputados ante la LXII y LXIII legislaturas, IFE-INE y el extitular del IME Amulfo Valdivia, sus consejeros CCIME y el Cónsul de México en Los Ángeles, California, David Figueroa.

¿Eunice Rendón?: Al preguntarle sobre los verdaderos propósitos de la Agenda Migrante, que maneja como una causa patrimonialista, la extitular del IME, Eunice Rendón, la precursora de Reintégate y Club Ameca Jalisco, Chicago, y galardonada con la preseña Sor Juana Inés de la Cruz y nombrada candidata al Migrante Solidario 2018 por parte del Senado, recordó a Rendón "los migrantes no somos un instrumento para asegurar la Secretaría del Migrante con ninguno de los candidatos a Los Pinos sino gente que buscamos nuestra inclusión de manera transversal pues nunca dejamos de ser mexicanos".

SOS: La causa de Elvia Torres es secundada por otros liderazgos al norte del Bravo, entre ellos Carlos Arango, Movimiento Mexicano Chicago, Hermelindo Saldaña, Jesús Cabrera y Gerardo Torres, exconsejeros del IME.

¿Oportunismo ER?: Para Elvia Torres "una verdadera Agenda Migrante no se construye en una oficina de cristal sino sufriendo sus descabros y tristezas, pero también disfrutando sus triunfos y alegrías". Retó a Eunice Rendón a mostrar, no a Meade ni a AMLO, sino a la comunidad de a pie, acosada por el ICE.

Pobreza: "De los siete mil 500 millones que habitamos la aldea global tres mil 500 viven en extrema pobreza como resultado de un modelo neoliberal agotado", afirmó el líder del Movimiento Antorchista, Aquiles

Córdova Morán, ante 53 mil 250 simpatizantes reunidos en la Plaza México. Su homóloga en CdMx lamentó la cerrazón de autoridades locales y su política de oídos sordos hacia sus peticiones por igual en Tláhuac, Iztapalapa, Azcapotzalco. Córdova Morán advirtió sobre un nuevo devenir histórico ante una condición que condena a millones a la pobreza y sólo un grupo de privilegiados a mantener condiciones de inequidad y explotación a perpetuidad. **Debate:** AMLO mantuvo bajo perfil y administración de su ventaja en las encuestas y Ricardo Anaya observó articulación de frases para sacar a AMLO de la serenidad. **Ruta Lerdo:** Dos mil 432 conductores han sido infraccionados por invadir el carril confinado del Mexibús. El operativo es coordinado por la Secretaría de Comunicaciones y Seguridad y Movilidad mexicana...

SMSEM: Celebró a los maestros de 10 en las 13 regiones sindicales.

“Una verdadera Agenda Migrante no se construye en una oficina de cristal sino sufriendo sus descabros y tristezas, pero también disfrutando sus triunfos y alegrías”. Retó a Rendón a mostrar a la comunidad de a pie, acosada por el ICE.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/05/18	NACIÓN	4

Está lista la investigación contra Anaya



El Ministerio Público está listo. Cuando el Presidente de la República lo ordene -si lo ordena, agregó yo-, el expediente será turnado a un juez para proceder contra quienes desde hace varios años urdieron lavado de dinero.

Hay al menos cinco inculcados:

-**Ricardo Anaya Cortés**, candidato presidencial de la alianza Por México al Frente, como artífice del sofisticado mecanismo mediante el cual se hizo de 54 millones de pesos.

-**Manuel Barreiro**, de la empresa Manhattan Master Plan, a través de la cual se hicieron las operaciones de compraventa de una bodega en Querétaro para enriquecer más a Anaya.

-**Juan Pablo Olea Villanueva**, de Advance Real Estate y socio de Manhattan Master Plan, fundamental para el presunto delito de lavado de dinero del político queretano.

-**Donino Martínez**, suegro de Anaya.

-Y **Carolina Martínez de Anaya**, esposa del candidato presidencial de Por México al Frente.

Sin consultar la hoja de consignaciones, puede destacarse un dato: si no se quiere proceder contra **Anaya**, en un Estado de Derecho debe actuarse al menos contra su suegro y esposa.

Al menos, pero ¿imperla en México el Estado de Derecho?

RIEN SOBRE LA INVESTIGACIÓN ESPAÑOLA
La suerte y la política favorecen al panista.

Enrique Peña no se distingue ni por vengador ni por su rapidez.

Deja avanzar los problemas y su tardanza en las decisiones con frecuencia son superadas por las circunstancias políticas, como podría ser la elección en curso.

Con estos elementos, **Ricardo Anaya** y su equipo de asesores se ríen porque no ven peligro y, dicen, al final de cuentas lo convertirían en mártir y eso lo fortalecería ante **Andrés Manuel López**.

Su burla se extendió el fin de semana cuando se enteraron de una denuncia anónima recibida en el Juzgado de Instrucción 4 de Madrid, por operaciones ilícitas para enriquecerlo.

Reflexionaron los abogados de **Anaya**:

-La justicia española no procede con denuncias anónimas. Ésas no existen.

Bajo esa premisa, resultan insustanciales todas las investigaciones de la justicia y del Servicio Ejecutivo de la Comisión de Prevención del Blanqueo de Capitales e Infracciones Monetarias de España.

O sea, pura agua de borrajas.

TIJUANA: DEBATE ENTRE LA MISMA MISERIA
1. Tijuana no ve tiempos mejores.

Del lugar donde hace 24 años **Luis Donaldo Colosio** bajó a los infiernos a donde se realizó anoche el segundo debate presidencial, hay solamente tres kilómetros.

Pero la miseria es la misma y la violencia ha aumentado porque Lomas Taurinas, el lugar del magnicidio, es sólo centro de referencia discursiva y tierra del crimen.

Los servicios urbanos no se extienden y de "llevar el poder popular a la Presidencia de la República" como planteó ahí el sonoreense, mejor ni hablamos.

Como tampoco hablaron los candidatos en su retahíla de propietarios imposibles.

2. Cada vez **Alejandra Barrales** da más sello a su campaña.

Si habla de convertir el viejo aeropuerto en una nueva Ciudad Universitaria, un segundo pulmón como Chapultepec y centro de investigación, en lo político-electoral también avanza.

Se reunió con el magisterio de las Secciones 9 y 10 del SNTE, y de esa forma resta apoyos a la causa del lopezobradorismo y sus adláteres.

Tiene mucho a favor: como secretaria de Educación se acercó a ellos y ahora, hecha la siembra, empieza a cosechar.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS